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为了总结历史经验，以资f}L鉴，躺好企业建设，在纺织公司和厂党委的领导下，我厂于

一：j乙八：■年。，i月开始进行“厂：基"的编纂二1：作。其1二竹；分为：i步。一、阅泼和。一习有必资

料，明确修志咀要意义。二、通过走访螺谈形式听取了开厂“元老”fIi：I忠的追述，加源了对

我厂发腰阶段的印象和理解。：一：、调谯研究，核实资料，广征博采，力求铁得更多的可靠资

料。嗣后，将浩如烟海的资料认真分析甄别，舍誊钌．取精，去伪存真，分章列}l，系统地予以

整理。全志j七-i．．·#，三十一节，约八万’产，分八个阶段较如9；编写反映了我厂近：：：十年求从

无到彳『，从小到大，自力更生，!谩持～：二法t马，艰}：：刨业的历群。这对于为佳j见提供’幢受的

科学依据，为“四化”建设服务，发扬优良传统，开拓企业能：理的宽阔逆路和叛育后代，都

有深远的协殳意义和现实意义。

所i阿“志”，i午人有云。 “一方之企史也"，足厂史所不及的。编'-qF+志’f作，在我厂

还魁第一次。在编写过程中，自始rl终地得到厂党委，厂部和各级组织的正确指导与热情支

持。给我以巨大鼓午和力墙，从而j番强了要蜂好厂志的价念。各车间部门和FJJ志们的热情相

助，都为厂志提供了许多珍贵的历史资料。所有这峰，促成我终于盘pq个月的时l’uJ内，将厂

惑脱懿成篇。借此机会，本人在这哩--)i：表示l妇褒的谢意，

f{1于水甲有限，又缺乏编纂经验，错淡：之处，在所难免，诚望领导和同志们给予纠正。

舒 祖德

一九八网年七月t I：1
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第一章沙市染整厂‘的诞生

第一节 合营前我市疋头业的历史情况

沙Jfif盘予长江中游，在湖北省中f柯部，荆江河段北岸，届中原地区，位于江汉平原iJ_§'4k

部。是一粮棉集散地的中等商业城市。解放Jj{『，虽有纱厂、打包厂，面粉厂等轻。f：业。但从资

金，户数，产值等情况来看，商业的比重是占第一位，商业中又以疋头、百货、香烟、颜料

等五大行业占比重最大。这五大行业中又以疋头业居于首化。这些行业都帐做棉粮的贩运生

意，与上海厂家有往来，直接进货。以其批发生意为主。解放I狐，沙市又是荆州地区周围十

余县的中心，它拥有数百万人口的市场。

解放初期，即一九五二年由于国民经济：馨握了棉粮和香烟专买，棉粮就按行政区就地收

购。因此，沙市这一棉粮集敞地的市场即已失去作用。很多靠做棉店粮行的私商在无。年至

五一年期I、UJ先艟倒闭。加之圈营袍纱布公司和百贷公司i13I!入县镇购销，这就缩小了沙市批发

市场的范嗣。再加之私营商业的落后性，其机构臃肿，开支浩大和资本家投机取巧的本质。所

以三年来私营疋头，日货等业总的情况是下降了。从疋头业的户数，资金，职工和资方从业

人数来看，五一年元月份九十七份，职工和资方从业人员共六百七十七人，流动资金为七十

亿元(旧币)。五二年元月份下降为四十户，职工和资方从业人贝为四百八十人。而流动资

金上升为七十八亿元(1目币)。五二年“五反”运动疋即降为三十四户，漉动资金为七十七

亿元(fI-1币)。到五二年底，又降为二十八户，职：I：和资方从业人员为三百八十五人，流动

资金为六十-／L亿元(旧币)。

从当时势资双方思想状况来行，大多数人对其经营疋头业无竹心。抱籽拖垮了事的态

度。故此，很多的年轻资方学会计、学俄文。准备必门行好摘资本家的帽f。有的资方则跑

到上海、汉口去享乐，根本不过庐lJ店内的事⋯⋯。

这就是合营时我市^E头业德况愈下的人体历史情况。

第二节 七家私营商店转厂

沙，ff染移厂赴一九五冈年舂llI九新、九和、协庆样、同益，公吕，维生、桓合七家私营

商s,li转业而成的。

解放时，沙市的轮纺j：业占￡为薄掰，儿乎没有什么纺织：l：业。解放初朋，当时全市仪有

一家八T．四百碇的纱厂，一家打色厂和儿家埘指可数的彩{布作坊。这些作坊也j{能生产低挡

舶蚊帐m q￡f斫f。

解收后，索有消费城市之称的沙市，义地处盛产{{i；仡的江汉平原，对发展纺织工业来说

十分有利。故凶当时沙市没有印染业，而染档往圣E都要运fE武汉，上海两地进行加工，然

后，再运¨沙书，一九五三年，我114开始了山经济恢复转入经济建设，llI民jf：革命转入社会

l
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主义革命和建设的新时期。这时，党中央提出了“要在一个时期内逐步地完成对资本主义工

商业的社会主义改造，即“发展主体，改造两翼”的方针。这一政策提出，为我国国民经

济调整和工业发展指出了明确的方向。由于沙市在历史上是一个消费城市，解放前，私人资

本主义商业遍及全市。据一九五八年《沙市工作》记载，至四九年为止，私营商业共有四千

一百四十户。在私营商业中，尤以疋头业随着经济改组形成过剩行业而突出。因此，转移

私营商店的过剩资本和人员，动员其大批发商转业已成势在心行与当务之急。我市组织大批

发商私营商业转业，于五三年第一季度筹划，六月份动员。同年八月，政府根据对私彳孥资本

家“限制、利用、改造”的政策，开始对沙市一大批私营商店进行关停并转，以逐步引导这

些大批商转入地方小型工厂企业。但不少资本家见到商业利厚，颇为犹疑。于是，政府就动

员他们赴武汉、长沙、上海等地参观。他们看到各地相继转厂，几经考虑，最后才接受由商

业转入工业。

～九五三年上半年，在市委市政府的领导下，我市成立了“沙市地方工业局，，。其任务

是框过渡时期中，该局直接担负着对私人资本主义进行社会主义改造的重大责任。特别是纺

织工业，又是直接供应人民物资需要的工业。而首要作用是保证荆沙人民日益增长的需要，

这对巩固工农l跌盟都有深远意义。因此，五四年春，由市人民政府地方工业局出面(代表公

方)，与九新、九和、同益、恒合等七家私营商店交涉，根据网家需要私方自愿的原则，

五四年起以公方投资二十万和私方全部实有资产(见表)实行公私合营。建立沙市染褴厂。

公私双方根据国家对资本主义商业执行社会主义改造的政策及有关规定，订立协议，其协议

主要内容如下I

染整厂主营部门为沙市人民政府地方工业局，在企业中社会主义成份居领导地位。对合

法权予以保障。企业经营管理，均参照国营企业有关规定，逐步向国营企业看齐。原私营商

店所有一切债权，由各原企业负责清理，并陆续入合营企业，作为公方投资。

与此同时，实现公私合营后，原私营商店的资本家不能在企业内再以老板身份行悠职权

而由国家安排他们适当的工作，使其代接参加企业劳动，在劳动中逐步改造为自食其力的劳

动酱。这样，七家私营商店转工业业已靛绪，于氍四年春，沙}污染整厂开始筹建。是年八

月，1 4名上海支沙技术干镯；和技术工人，连同家脊乔迁沙市来我厂工作。

市委、市政府为了加强党对该厂领导，特委派市地方工业局东区宣传部长贺从伦同志兼

任沙市染戆厂第一任书记；fi；厂长。并下厂主持建厂工作。我厂正是在这样的历史条件下组建

和诞￡卜的。从此，我市有了第一家染布企业。
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鸶；二毒 沙+I}j东风印染厂的发展

第一节 建厂仞期的生产状况

f{l七家私谚商店；’。J～i成f由i多：!一：牡厂，全部资产为；J．03i虿元(包■砌定资金)，蝌

川濒I‰长江之略，jj包厂尔边。建厂时}{1二j：受玫0i的激制，萸厂房灶供用L：：打包厂j技峻∞物

料仓库。经过寥僚检修，作为生产二j州。厂∥共“面积为／．i干岁i了f{7方米，其中主厂房芒i地

二千叫可平办，辅弛，’：(三库·T．二“平方术，全厂共’，J’职：[一百‘i：王人(店员八十二人，

私方人互!一：十一人)。为丫加饮建厂的步伐，迅：立形成ji．，{：产能力，仗我厂!L产孕日结Ⅲ经

济效．：?的颐果．为此．．f：厂．jj：安’终融褂，筹j：设沲外，一方顷，在沪聘羽了⋯批订。：I度受川

主义0社会二L义觉悟j0 j：雅技术人见和技术J：人共计十fJq名，来我厂工作。从I^f为我厂建

厂和生产技术奠定丫基础瞧了很人作用。写一方_Ⅱ：：i，山ji当时大多数工人系商”i人员转业，

对一l：业生产和j!!术j至栩uj所生。为．J．尽j疋地解决这一j：?弱二{：17，以通应生产形势。结合建

厂MI；jjC，厂里r．‘计曼j，ij组织地j之照主要．L种，选派丫一j比觉悟·龉的l『j-年计七十余人到上海

进行为时j个月对口和专门技术培训的学习，学毕回厂，成为我厂在思想与技／{：上环较世硬

的竹二}二力量。没，J．学习的印{【：，留厂打地基，挑泥巴。一九1￡四年人月，我：}f遇到了历殳上

少有的特大洪水。由了受iJ}水成协，绐建厂11：作带来了极人困难。顿时，安，娄和未安冀n，J机

器都破洪水淹没，扶伞连职]：睡觉也只能在床上晰睡，厂道如船，j{；{}个厂医可称为“一片汪

洋”。至此，迫他我厂曾一度停工。九月份洪水退后，职：C们在极其恶劣的，女件下，一边清

理泥沙，一边安装9L器，监用泥渣填si‘和修整厂j酋，为恢复生产洒下了辛勤的；|．水。

fijJ年十月在口，一切I：作业已准备就绪，并正式投入生产。创业伊始，厂房a蔷陋，设备

残缺，仪行八对染缸、j卜台丝光饥，一台烘一PPL、一台烧毛机，一台拉幅饥、一台平咒饥，

一台喷劣机、一☆码ni和一白于：f打包{：『L，其设备总重齄计一百零四点四吨。全厂生产结内

分染纱，弛布、内农’!个4i问和生产技术、财务、秘书，供钠，总务五个琊：能科室。生产原

料来源均}{“IjI，l!纱厂，}：Ⅷj)匕针织内农厂供成，纯属加E性质。特别是内农车n≈，当时生产工

人操作用的是水缸、木桶、撬牝￡等一类笨呕而又落n的生产工具，全系手：I：操作。产品只能染

，做青、兰、灰低捎的：一：色jl：币j。不仅不鲢段钱，而且亏本。因此，职工每月工资都要靠染内衣

发给。『i弓时，生产条件篪，体力劳动大，这给厂里生产和职工增加了不少压力和困难。特别

是染内衣，不是按于j，投谁，而魁梭Iif场需求。就是夏季染绒稚，冬季染汗布，在一口大水

缸瞅，将缸底打个ffl4．装上燕f，C代：，内农以i就在水缸里煮，每缸王人操作，不停地轮流用撬
·- 棍将椰撬来翻去，女'：Iij：翻不均勾，就容易造成色花，色差等疵点。染后，又在温度高达九十

多度的水缸里，用了．把m达Yf余斤的含水内衣用JI’J扛到烘房去烘干，然后又将其扛出，劳动

强度板大。当时该乍fhJ一：亡人写道。

任何工作鄙好干，难吃内衣这碗饭。

一天工作八小时，弄f净腰疼背又酸。
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年。

年产．疆只有二百余万米，利il：．-l,rt狭～：点八万元，这一落石i的生产^a面一直持续到乙一厄

第二节 由低挡到高挡产品的女展

1． 弯辊丝光饥jj一}：长车

]i．f￡年砭j王七年芷人01和设符基本来变的清况下，随着形势的发展。我厂生产的I譬、

兰、灰棉flj，很快就不适应If，场的要求和人民生活水平的需要了。市场上出现了肖、兰、灰

买不出的硒面。故此，本，订生产fJ，J原白坯华达，纱卡等坯布，自己不能染，而只好一批批运

往武汉，上海去加工，染好的成晶又一批批运回沙市。这不仅大火增加了染布赞,ffJ，而且又

耽误丫f仃场D}应的It．froJ，严雨影响了资金周{：÷，使我市染整业fl；现了一段时1．ⅡJ内的不j戈7 C。

从i酊造成了厂里也产处予牛停：ljj次态。嚣㈧‘袈贷款过IJ于。

-；st,?i八年是我厂为政变溶■面貌起步走的第一尝试。他们在总路线方针的鼓舞下，自

力更生，：1-法j!二马，职‘1：的精神西貌就l{j此发生．厂较大的变j2。为改变落后的生产方式，全

厂就闪．条路展开了一场大讨论。即一条是改变面貌，跟I二形势。一条是赔钱亏本，靠!嘲家过

日子。要染，S；、前j，必须要仃丝光规，最色fJL等现代设备。I『Ij增添这些设备镐要资金入十万

元。我厂又不是重点企业，fq家根本无钱投资。所以工人们纷纷提出建议，决心自力更生，

依靠￡l己的力堪来减轻国家的负担。用土办法自L三制造设备，用集体的智慧和力f!t来攻克技

术上的道道难关。就一部丝光机按工艺和设备技术要求，有一人多高，十多米长，仪一个机

脚就足有吨重，要将它翻_}I：来是相当困难的。即使能翻，也没有这样大的机J术加：I：。当时厂

里技术力摄和技术装备甚为薄甥，整个保全部门只有五个人和一部千苍百孔老掉牙的皮带车

床，还是R本侵略者在我市的遗物。整个沙市也没有一家机械厂能翻fj；这样大的设箭。于是

工人们群策群力，在上海师付，保全老：亡人金良生的带领下，造出了一个简易电焊饥，用几

十块角铁、扃铁、槽铁横一块直一块地把机脚焊了出来。在自制丝光机的水槽时，；支设备要

求，需用血央五百斤重的铁板方能做成。由于是建厂初期，所以钢材极为缺乏。没订铁板，

就采用一块块砖头把水槽砌成。在制造蒸箱时遇到了更大的困难。蒸箱是丝光机的关建部

位，大约仃二公尺见方，三公尺高。仪一个顶盖就足有半张乒乓球桌大，并n要求顶盖的巾

Ilj】能保证盗4C洫通，可是一通气，却“轰，，的一声引起了爆炸。后通过开诸葛亮会，几经分

折找娠因，原来是没有装回7 C凡所造成的柝粜。丝光帆除了前车机头是从上it．S印船帆泼厂购

回外，其余全部为自己制造。自制这部土丝光机，不仅可以丝光，而j1．还可显色、洗漂。当

时被：【人们誉为“万能丝光饥”。(这台丝光机现还在市床单总厂)。

年于土长车及其水槽，都是以术头代替铁柱，用砖头砌实水槽，土打土闹自己建成的。

以后又相继政革自制了烘干机，开口煮桁锅等九台设备。而增加这些设备只用了七万元，为

翻．永力、成了错JfJ夕i干yJ．元／j。能办成的事。使我厂色布晶种由低挡i色硫化布升级到能染丝光

土林、纳夫妥、凡兰等较。：矗捎色布。因此，生产水平大幅度上升，由五五年二百一十三万

米，挺高到年产能染七百万米的水平，上缴利润为616．699元，比五五年增加了20．6倍。土

丝光，土长车自制成功，青、兰、灰的淘汰和岛挡柿的问世，结束了我市过去一直靠武汉，上

海才能／Jli．T．华达，土林的历史。从I酊使我厂柱产品更新换代上实现了第一次飞跃。五九年，

我厂年产能力达到一干一百一十七万米，比五五年增长了二倍多。产值达到二干四百五十九
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万万，比Jt五年增长七倍多。利润增长到七十，夭点七万元，比五7i匀：增长一二十八僻，同年下

．0‘f，在全0j工交、财贸、基建“群英会”上，授予我厂“跃进红旗”一面，，jf：先后_f：；席

ji?、：专、伞同“群萸会p，标志着我市纺织T业进入了一个新的阶段，

2、内衣一条龙

五十年f℃末．’j六十年初，我厂为跛轻]：人的劳动强度，交予工为机械，全厂奎上而下地

掀起了向机械化和半机械化进军的技术革命热湖。内衣’：问从五四年下．’}!年建立起，兢是一

个条”二毫，熨动强度大的j：n霹，整个生产工月?全为了工操作。大热天工人们j已F伸进尚溢l染

缸2：搅耵，冬天要伸手到零下JL度的冷水里去操作，而产量j求常低，，j活班八小时只能冬-

十百疋，质爵不仅不能保证，而且染}}j的内衣色花、色差要，i6 7％。

厂党支部为了减轻车间：C人的劳动强度，恕C人从笨重∞体力劳动?}：解放H㈡：。～娌将

内衣机械化染色作为改革的：i!攻目标。为鼓励江帮助内衣葛ii"4t!：i革新，厂领导二卜动i：ij4．-．njj种

“试验出刀。并n到体力最霞，氯气熏入的漂洗工段工作。这一行动诬工人们深受迓功，内

衣小组在组长捌T．望同志的特领下，在短短的时问里就提出了上T．项的革新建议，井以。嗖革

内衣搽汐上，前后经过八次革新。第一次，把了．：I：劳作改为手摇。他们从农村幼稚花的乎纺

机一t-．f导到腑发，开始傲了木头八角盘，放硇：木架上，安～根铁轴和摇把，硝i矗．放在水缸

里，变撬棍染布为手摇染布。由过去三人破去一人，不仅减轻了钟动强度，丽lJ缩短了染布

时觏，产援提赢30％，结束了用撬棍染东的历史。正如当时工人们：0i说的“孙猴丢了“金箍

棒"。

接许，提出了将啦缸改为双缸。就足把两缸并拢，将八绣巍延长一点，用一人倒料、洗

水，～人指挥操作。这样又由两人操作一口缸变为三入操作两几缸，达到了减员增产的效

果，产疆由原来的二十五疋，提高到八小时班产五十疋。

后来又提出了使用马达操作，将四口缸分开，在一边放两n缸的巾问即八角『埘盘；}1心{t rl

上，装上了一台马达。同时前面各放四只水桶，这在手摇染布的琏础t又向}j暂迈进了一步。
．通过上述改革，全厂工人、干部部深受鼓舞。劳动热情和技术革新的劲头fl兹撕涨。闵

此，大多数工人不分工作时问口夜干在车间，十分疲劳了，就在车=闷躺一下以盱又接0．}二。

他们在前三次改革的成绩上，又迸一步提出改为人匹大缸，以扩夫容避。起溺，用木玖敞

成四方形，其形状象门板那样长，桌面高，以此来代替染缸。每[iir投放fJq疋，l司时四人操

作，上缸’j下缸备，占二人．四十分钟二口缸可辞!八疋。这样，每班八小时就能、染四十疋。I{1

于实f+i了、卜机械操作，劳动强度大大减轻了，产最有了显笄的增加。fIt．．}：}1 111再染湿斫嘏j成了

州题。当时炒房内衣j!有二处，而且都是土法上马的。所谓“-I．刀，就是在上砥放‘一揖竹

笮产，周嘲安上I：林J{．，在生产高峰时，烘喏显然不1{}多用。天畴时．职’r：靛将。毛i托刘埏卜』÷

甄干，硒后又扛网来。如遇雨天就只好扛到啦房去烘。j{：烘房有二十公尺距枣，簿人每次要

扛二、j疋，礓达一百余斤，用了．将布甩上占．I o。蒸气之袭人，莳动强度：2大，]：入们琢汗如

雨，jj好打赤膊，穷短裤坚持工作。五五年下牛年，为了提高粥}房利flj牢，敞轻劳动强嚏，

决心自己动了试制乎板运{畲机，要将染好的。与农布值接由马达运输饥送到烘房。按设计要

求，计划需危铁二三百三十五公尺，轴承四十网个，马达五只，帆毋i带匠十公尺．四十_『；=公分

对径木滚筒两根，小滚筒一百四十根等一批顷村料。对于创建初期的我厂书遵．一下r要命

矗{这多材料是相当网难的。党支部及时发动群众愚JJ、法开展讨论．工人们i勉“只要思想解

8



． 放，作土办法一样能搞成甲板运输机来”。结果，他们群策群力。只花了十公尺扁铁，二公

斤洋铁。一只马达，在短短的三天时阀内，终于制成了一个二十五公尺长的平板运输机，只

需一人掀作送tfli。这}r，一捆捆的内衣布从车问里直接送进烘房，解决了多年来人拉肩扛的

矛盾。后工人们无不感ji{j[地说，

平板机，自己造，钢材滚筒五不要，

木头竹片来代替，驾着内衣向前跑。

不久，内农车问工人又提出连续漂染法，就是将大煮布锅出来的冲水，在自制的木制漂

洗机上进行酸洗和漂。进而，作土长车原理试行连续漂染，进行洗染结合。经过数天战斗，

一条新的内衣流水作业线在该车间诞生了。这就是六。年初，在我市工业战线上影响颇大，

闻名全市的刘千望小组一举苹掉内衣车问的事迹。从此，结束了我厂作撬棍染内衣布的历

史。全厂上下无不欢欣鼓舞，工人们赞不绝口地称颂道，

车问飞出一条龙，金光闪闪好威风。

牵着鼻子要龙走，我是降龙一英雄。

至此，染布车问有十七台单机全部大联合。全厂五十二道工序，有四道工序实现了机械化

和半机械化。其饥械化和半机械化的程度由原来的52．68％，提高到86．66％，书约劳力一百

零六人，日产屉由【『q百二十疋，提高到一千七百二十六疋，日产值由十万元，上升到十四万

元。

我厂在技术革新上这一创举，受到市委市政府的高度赞扬。同年夏季，当时的省委书记

主任重、地、市委书记陈明、曹野等领导亲临我厂参观视察，对这一革新成果很感兴趣。省

电影制片厂摄制并报道了“沙市遍开革新花”，其中就有我厂口一条龙”的新闻片段。这

样，市委、市政府向全市发出了I句“刘千望小组”学习的通知。从此，沙市染整厂以“自力

更生，艰苦创业，用穷棒子精神办企业"的典型而盛名于全市。

8、灯芯绒与半丝光工艺

沙市染整厂在五八年染出了士林、华达等中、高挡产晶后，为了满足市场和农村的需

求，于五九年下半年开始试制灯芯绒。而这种高挡产品过去一向只有上海、天津大厂才能生

产这一产品。生产好的灯芯绒，必须要在“绒，，字上作文章。归纳起来就是要“绒毛丰满，

绒条园润”，而且还要具有色泽鲜艳，手感柔软等风格。当时厂里设备方面极为缺乏，除了

一部土丝光，一部土长车外，还应有单面烘干机，刷绒机等一套相应生产灯芯绒的设备。但

这对我厂来说，无论是从工艺设备上，还是技术上都是生疏的·为此，厂里围绕生产灯芯绒

展开了一场大讨论。认为t “人民需要灯芯绒，没有条件，应创造条件上”。于是，工人们

提出了“新技术不懒自己学，专用设备没有自己闻"的口号。起初，在试制灯芯绒时，由市

棉织厂割绒，结架染出的灯芯绒象平板布，没J『灯芯绒的风格，效果不好。六。年中，因受

自然灾害影响，原料供应缺乏，曾一度停产。

一九六三年下半年，随着网家经济形势逐渐好转，加之灯i签绒这一产品朴素，美观而大

方，又为广大城乡人民昕喜爱。当时，特别在制沙一带，还盛行没有灯芯绒不结婚的风气。

为满足市场和人民生活的迫切需要，是年，市委决定把灯j芷：绒列入市重点发展的产品之一。

染整厂生产灯j占绒fli此而转入新的阶段。 ：_。=
通过多次到上海，天，仁、常州等地学习兄弟厂经验，基本上掌握了一套灯芯绒的生产工
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艺，设备上也开始进行配套，除了自制的土丝光，土长车外，还先聒对煮布锅，烧毛机铜板 ·

等设备进行了多次改造。比如，有一次厂长到天津参加全国灯芯绒评比，在会上听到上海有

几家厂做丫一台单面烘干机。这对提高灯芯绒圆润度关系甚大，又是必不可少的关键设备。

该机一个滚筒的直径，就有一人多高，而对这种定型设备，图纸一无所知。后厂领导同技术

干部和工人在一道组成“三结合刀攻关小组。利用五九年自己做的土烘干机进行改装，在一

无实样，二无图纸的情况下，通过边生产，边总结，经过一番改造，只花二三千元，添置了一

些另件，在一个月内就改装成单I{{i烘干机。为适成灯芯绒生产，厂里又自制刷绒机两台，为了

总结经验，找出差距，六三年上半年至六五年，厂里组织了若f调查组，先行六次深入农村

社队，广泛征求并听取贫下中农意见。与此同时，还与全国九个地区建立了技术’“j【：和样晶

交流关系，并在厂内经常举办小型实物对比展览，进行评选。认为玫红不及天津、常州，元

青不及武汉，枣红不及上海，墨绿不及沈阳，咖啡不及常州。厂在派入调查研究时，还带着

灯芯绒绒毛象-V"板，牢度不佳，色泽不鲜等问题，厂领导叉组织技术f部，工人童上海，常

州、天津先进厂进行对口学习。通过学习解决了以上三个川题，收列了’立竿见影的效果。但

正品率很低，外观疵点多，其原因是机械割绒诧条多，拉毛多饿渊多要占疵点的20％以上，

这一切，全为机割技术没有过关所导致。这}I，厂及时地组织了操作工人，保养上宅常州、

武汉培训，在短短的时闯内，掌握了一套从磨刀到值j：技术，基本上形成了一支熟练掌握削

绒的技术队伍。

我厂为了生产更多更好的灯芯绒，不断对比先进产品。认识到企外观质量上还彳】‘六多，

即(偏绒多、油渍多，压印多、色差多、拖纱百星多，单层割绒多)和风格上五个不够，即

(绒毛不够：卜满，绒条不够圆润，色泽不够浓泡，光泽不够好，予感不够柔软)，针对这一情

况，厂领导再次组织了十三道工序的值车工([I-23人)，由书记、厂长亲自带队，全常州九

丰厂进行系统对口学习，找到202个差距。学习了一百三十条经验，这对改进工艺、设备、

加强管理都有较大进展。在工艺上，采取试行卷轴，进锅煮炼和单面烘干。使生产灯芯绒过

程由原来九十六道减少到六十道轧造。在产品的特征、绒条阅润、绒毛的丰满等方两较之都

有了提高。从此，染整厂利用这些设备第一次生产出合格的灯芯绒。六四年，是我厂生产灯

芯绒“黄金时代”，在先后自制烘二F机三台，刷绒机四台的基础上，六五年，刚家调进绳洗

机三台，L M 221型的布铁丝光机一台<当时泼机属局锃：设备>。布铁丝光机投产，使每口

丝光能力达到八十七万米，基本上形成了一条完整的生产线和生产灯芯绒所矗；的专用设备。

一九六。年，在天津参加全困灯芯绒评比时，玖红灯芯绒首次被淖为好产品。

同年下半年，彳j．四块灯芯绒<即玖红、大红、咖啡、蚧青>被i孓为好产品。后全困在青

岛评比，又有玖红、咖啡、蚧肯、枣红、元青六块幻。芯绒彼评为好产古}l。一九人五年是我厂

灯芯绒跃入全国先进行列的兴盛ll于期。

七九年，全困在鞍山评比时，我厂灯芯绒再次坡评为好产品。八五年，我厂长虹牌闶条

灯芯绒又被评为省经委优质产品，在一九八三年我厂一共生产130多个灯芯绒花色。从而缝

我厂灯芯绒生产一举跨入全困好产品行列。

六十年代中，我厂在发展灯芯绒的过程中，在现彳j．设箭上不断创新．经过多年实践，总

结和摸索了一套适合我厂条件的“削后半丝光工艺”。将丝光碱液浓度由原来200克／升，降

为100～12D克／升，它与不丝光产品比较彳j．着经半丝光后，割断了的纬纱，松拈情况良好，

绒条易于尉出，且清晰，园润。劂绒时脱落的花绒较少。炼漂后，半成品良好，毛效率高，
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染色耗料较钳，可节省1 O～25％，成·{^缩水牢低，强力较高，还反映脱毛略好等特点。

山于达种"弘丝光”在处理时完全是f，l胚进行，也末加入任何渗透助剂，且矸渡浓度仪

11C～1 20克／升，不象0您丝光会使割断的纬纱剧烈收缩导致“缩绒"现象。因而在产品的

外观上能达到灯：吝绒应0的飙格，与不丝光工艺产品对比，则无明显麓删。放此，我厂采用

半丝光工艺是符合多怏好≮譬的。fFl应注意矸液浓度控制一致，过商过低，会造成色第过高，

还将产生缩绒现象，影响风格。还得Ⅱjji4绒衍通过烧毛，可将刷_}i{的浮毛烧掉，达到绒面光

洁绒条清晰的H的。而铜板烧毛与煤7C<或?，e油气化汽>烧毛，质毋以铜恢为佳。这是因为

铜板烧毛，由于刷透的绒而在灼：他的铜板表而轻度擦过，可将浮f}{绒面的浮毛烧掉，使绒毛

整齐，如顺向烧毛，还可增加冈摩擦而产生的光泽。

在煮炼工艺设备上，随着印染布炼漂设备的逐步改革，灯芯绒的炼漂设备也有很大变

化。我厂曾先后采用过染缸卷轴煮炼，煮布锅卷轴煮炼，平卷汽蒸煮炼，叠卷汽蒸煮炼，履

带式汽蒸煮炼。

染缸卷轴煮炼，生产周期长，劳动强度大，效力低，质量差。早已废弃不用。煮布锅诠

轴煮炼虽质馈较好，毛效商，但劳动强度过大，故已淘汰。单卷蒸汽煮炼，生产半连续化，

劳动强度比煮布锅煮炼要低，质屠尚可，适应小批量生产。由于打卷汽蘸先进后出，后进先

出，毛效不太一致，且设备占地面积大，所以也不够理想。

叠卷式汽蒸煮烁机，生产连续化，效率较高，对灯芯绒的炼漂尚可适应。但在汽蒸反应

箱中，布卷太紧时，汽燕效果受影响，毛效不高。同时，在布卷调向过程中，会产生少量绉

条。

履带式汽蒸煮炼，生产连续化，效力高，汽蒸煮炼时，在履带箱内松式堆置，作用较

透，毛效一般在7 Cm以上，矸液浓度和表面活性剂造样好时可达12era，而使绒面平整，棉

籽壳可去掉。后又碍到出按顺毛进布，特别是轧点和接触点较多的设备上，故称“顺加工’’

和含潮刷，即每道刷绒时，都应适当含潮。含潮刷绒，是使绒毛在一定湿度下，具有良好的

可塑性，易于将绒毛刷起、刷固，到达绒条清晰，绒毛丰满，韭因此使色泽肉实，手感柔

软，

半丝光工艺在六三年初试，当时用这种工艺生产玫红灯芯绒，结果在天津全国灯芯绒评

比会上，该产品被评为好产品，--JL六六年，在外销圆际市场上，颇受人民再爱和国外欢

迎，

在七九年，在常州召开的同行业印染会上，曾对我厂“半丝光工艺∥有过争议，由于多

次实践握彳j．充分理论根据，这些都予以排除，几经周折，在八一年才终于得到中纺工业部的

正式肯定，并得出不丝光工艺以常州为好，半丝光工艺以沙市染整厂为佳的结论，后上海绒

布广由于采用了我厂这一经验，使该厂印花灯芯绒被评为全同标样产品，趸此，我厂制后二仁

丝光工艺于八一年正式被中纺部纳入企同印染灯芯绒的旗本工艺，

八。年四月，我厂长虹牌42／x 21仆色巾条和仆色阔条灯芯绒及42／×】5润条灯芯绒三种

产品，被评为我省八。年度优良产f|矗，

我厂从五九年试制列!扛产灯芯绒已有二十一年历史，这一产品开始只能生产20多种色，

发展到现已能生产1 30多种各色灯芯绒，并从六入年开始jf{II，到八一年此产品远销到世界

十’t个困家和地l五，为I竭宋赚取,／W<c2034148．8万元，灯芯绒产掇也随之大幅度上升，八

一年止，共生产灯ji：：：绒8760．5万米，一n『Jj久不衰，成为誉满{譬内外的名牌产品之一，
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4、三年自然灾害和生产自救

六。年至六三年，我圄遭受了阿所未有的：年rj然灾：lF。苏联政府与陶际上一小搬反动

派遥栩呼应，狼j：!Ji为奸，实行经济封锁。不仪堆方嘶撕毁了协}义阳合同，抬!走了擘家，而且

逼我偿还债款。由于苏乜唆键，世界上某些国家和地!工：也相继m现了反华、珏o#的照浪。一

时甚嚣尘上，妄l甜以此对我胞JJ|1种种瓜力。加之我㈨工作中一些失误，凶此，l，4家经济_}{：观

了耋f时困难。

享有粮棉求散地之称的荆州地区，久早而不阿，棉化严重减产，火部分地区完全欠收，

直接危急到纺织工业原料的fj％不应求。iflf对这十，≯Ⅲ难的J．0If{f，我厂生产处于一个无纱、无

布无原料停工停产的状态。为响虚党中央提出的“组织起来，生产自救、节约度荒，广找门

路?的号召，全厂二百一十名1{；!上“化镫为零”。一方皿『精减了二i分之一的职．I：予U农丰d jFI：荒

种地，一方面动贝体弱有赫l,⋯．i to¨rt|j：lIll家拿75≯5的J：资。：o下的巧i f：，除少部，_卜t厂坚持／I-产

外，故将三三班改为两班制生产，：[作13,h'L,3由八小时改为十／’i小时。其他职工则组织起来搞生

产自救。在市内他们走街串巷，修修补补。还组易l了一部分_il；：一r，分为十多个小组，每组G

一7人分散到公安、石酋、洪湖、监利，淤江等县，自带二J：具，另布狮修补，以此来支付

职工的生活赞。从六。年到六三年，我厂四年总产量仪有H二干四百七十三万米，年平均利润

仪为23．4万元。

至六四年，我【l寸人民在党的领导下，勤俭建I鹫，艰翟：奋斗战胜了三年自然灾害，一举粉

碎了苏联的经济封锁和种种阴谋。党中央又及时地捉出‘J’“调憋，巩周、充实、提如”的八

字方针。经过二三年调整，我国回民经济开始逐渐恢复好转。我ilf各：【厂企业也陆续开：I：生

产，这一年，我厂职工增加到108人，韭臼制烘干机，删绒饥各2台，上缴利润为787．707元，

并开创了我厂过去不能生产灯芯绒这一岛挡产品的新^a皿i。

第三节 迁厂及迁后的生产规模和能力

我厂在生产出士林、凡拉明、灯芯绒等新产品后，随苍生产大幅度增长，设备不断更

新，到一九六七年有固定资产一百四十六万元，总产量达到一千五百九十万米(其中灯芯绒

达到一百三十万米)，总产值达到二千八百七十二万元，利润水平达到三百。八万元，已成

为我市纺织工业配套和生产灯芯绒必不可少的企业。

建厂时，由于受波资的限厕，借用了原打包厂报废的物料仓库，经过小量检修，作为生

产车间，但严重的影响了打包厂的安全。主厂房由于结：j j笥陋(角：?：屋4，．卜-1，瓦楞铁皮屋面)，

故夏季炎热，冬季凝结水严m，因无排气窗，几年来又遭受酸碱蒸气的腐蚀，其隐患甚大，

屋面瓦铁千苍百孔，漏阿相当严重。再则墒基尤为单薄，几年来受机械震动及设备调查的影

响，砖墙出现四处裂缝，大有倒塌之危险。另外，由于设箭逐年增加，车间只东延西接，或

临时搭用偏棚，不仅厂房狭窄，工艺很不合理，同时，也影响了安全生产。加之，厂房在荆

江大堤外，又无防洪围堤，每年汛期生产受到威协。生产乍问是利用原打包厂仓库，且明火

作业的烟筒紧靠打包厂。而打包厂是荆州专署，江汉平原：l缓的棉花打包转运站，每年吞吐
棉花六十五万担以上，故严重威协该厂安全。

我厂位于市老电厂以西，(长江上游)，老自来水厂以东，每年生产废水约一千吨左
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右。污水排入长江，因陔厂化于长i-E网流段，是电厂进水泵处敞污水排入江后不易冲走，影

响水质，(特别酸碱度的增加)，对此，中央和省电力部门曾多次提出意见。

除此以外，根据两年来(灯芯绒投产后)广大贫下中农普遍反映灯芯绒和染色布供不应

求，虽有织造能力，但我厂因厂房限制目前无法平衡。

鉴于上述情7兄，省人委张旺午付省长曾在全省电话会议上，指示我厂问题需从速解决。

六五年，地委书记薜坦，也向省委王树成书记反映。刘晋付省长来沙检查工作时，市委领导

也向刘请示过，同意安排从速解决。为此，由省、地、市及有关部门各级领导匿视，省委、

市计委发文同意我厂搬迁。为迁厂后水，电、汽及坯布供应之便，加之市化肥厂深井水和该

厂锅炉可利用，故将厂址迁往-仃东区东部，即工农干渠附近。

国家并以重建投资八十万元，中南财政补助款拨给六十万元，省供销社二十万元，其它

投资二万五千元，计重建厂房七十二百平方，拶资407．500元，其中包括主厂房4900平方i

辅助车问五百平方，仓库一千平方，办公家四百平方及生活设施四百平方。

另外，搬迁后不仅解决了危及邻厂安全问题，且解决了我厂灯芯绒平衡(此六五年增加

】．5—2倍)。同时，由于靠近新水厂和热电厂输电线附近，用水和供电，供汽均不成l、uJ题。

迁厂工作于六八年八月正式开始，歪六九年下半年基本结束。迁厂后，且工艺进行了一

螳必要调煅，成为以生产灯芯绒为二E，色布过渡为辅，与市绒布厂Ife接配套的企业。搬迁后

的我厂承新调整了生产布^6。全厂毋{工增加别三百七十七人。全厂为一条半线生产，即一条

轧染线，半条鉴染线。染瞪车问为主要生产车间。包括从原布至褴装计十三道工序。另外还

设置了专门维护机台保养的机修工段一个。其主要车间生产设备有染缸十二对，‘烘干机四

台，色刷自刷两台，码布机三台，LM 221型全新布铗丝光机一台，G073型显色机一台，铜板

烧毛机一台，平漂机一台，共计十五台。生产^占种分硫化什色和灯芯绒两大类。硫化色中有

平布、纱卡、华达、哔叽等。灯芯绒以士林活性较多，日平均生产能力六万公尺，年生产水

平一干七百万米。由于搬迁工作尚未结味，因此，影响了部分生产，所以六八年产量仅完成
429．01万米。

第四节 三厂合并与分离

随着生产能力口益扩大和外销出口任务逐年增加，六三年市局一方面为了扩大灯芯绒生

产，满足人民生活和市场需要，一方面为改变过去生产不协调状况，决心将计划灯芯绒生产

进行合理配套。当时我厂生产灯芯绒胚布由市绒布厂供给，又由割绒厂加工割绒后送至染整

，一染色，以避免打乱仗现象。为此，在我厂设立专门机构，筹备解决这一问题。

市绒布厂原为沙市棉匆{厂绒布车间，过去我厂生产染色灯芯绒胚市就来源于该厂。六十

年代期间，由于灯芯绒目益盛行，后逐渐将该车问划出，韭在紧挨我厂选址建厂。迁后，正

式成立沙市绒布厂，‘孑我厂接为近邻。

6 4年上半年，市棉织厂削绒车间(包{。写：|j1J绒机王台、修布、验加等工序)，职工计五

十四人，全部转入我厂。经调整后改为我厂割绒车间。

六久年上半年，市织布阳厂职一r百余人，迁入原染整厂|fI址生产'o六八年八月，我厂迁

趸新厂后，该厂也迁奄新厂东北角(占地面积九百六十三平方米)，后因其割绒设备增加，

产量逐年上升，正式改为市削绒厂(原我厂绒设备全部移交该厂)，成为直接为我厂服务的

】2



企业。这样，也为今后三厂合一，进行灯j卷绒“一条龙”生产奠定了基础。

七。年九月，根据市^6精神{野乃；，为进行J上】‘j簖绒“一条龙”生产，故将沙IF染嚷厂，绒

布厂，割绒厂进行正式合并，定名为沙jlf东风绒仿厂。特成立党委，由严必祥同志侄党委书

记并兼任厂革委会土任。

合并后，厂区占地面积71，690M 2，正规建筑物2C'，3 14．j9M 2，全厂有巧{：：一千，’百二

十六人，其中织造一i百四十二二人，占地了，696．44M。。割绒一ⅡJi十¨人，‘～地936M 2，染经

三百一十七人，占地7，264．4M 2，行政干斗室七十一人，“锄九十人，占地1，125．75M 2，另外

设辅助车I'uJ即机电车间一个。全厂主要设备有151 t—1．1织伽机416台，割绒验俯饥等1lj台，染

整车问生产线两条，(一条棉布线，一条灯芯绒线)，其ij要设备五十八台，ff生产能力十

万米。

是年，东风绒布厂共生产出灯芯绒骏其它包印228G．2-1万米，产值达3178．13万元，上缴

利iflJ 519万元。至此，我市由彩{jjfi，割绒到染色的驳台企业由此诞生。

七五年七月一日，市局为了进行专业化配套，行业归口，又敞将：三厂分开，其：．i：要原I天l

是为了避免吃火锅饭，便于经济单独核算，使产值、利润等指标一厂变：：厂。根据织归织，

染归染的原则，将平绒厂织造车间并入绒郁厂，平绒染色车间划归染整厂(该7；：川有职工

89人，主要设备10余台。后我厂两绒车I'日j由此而来)，地将割撤销并入染整，为我厂割绒车

问。我厂也正式定名为沙市东风印染厂，厂升为党委级。rlf局任命吕学秀同志为厂党委第一

任书记。王时震同志为厂革委会主任(厂长)，这就足当时三厂合后又分，历时近五年的大

体情况。

第五节 印花的问世与发展

·-Jr．七五年，是我厂开始建向孥业化通路发展的时期。为进一步发展生产，增加花色t；『1

种，早在七三年就作好上印花这一新产品规划的准符工作。七五年，厂领导决心把发展印花

生产提到重要的议事口程上米，同时国家以349．590元的投资宋发展我厂印花生产。

是年上马初期，仅有印花工人十余人，为染褴车间的一个工段。为使印抱早上快上，工

人们仅用z2天时问，自己动手修建了一个正i地：)}jsoo平方米l’内印花车问。l趣年，全厂职工又

奋战85天，利用上海七印报废的机头改制成八色差劝液压的印花机一台。此机头原为齿轮对

花，丝杆加匿。在购回这部机头河，经上海上管工a批准，申ifi作报废处理，折价七干元。回

厂后，花了五个月时|1IJ进行改数，改为先动对?笆，汕压Dfl菜，滚动轴承，适月j于程序印彳￡。

与此同时，还先后改制了包括熊花机确：I，rJj．!：『六项关缝设．j巫辅?：计；‘：：：；’?。这种就逐步形成

印化一条线，基本上构成印染能力。

这年九月厂选派之．I业人员共八人，到上印进行了为H寸三个月之久跟班对VI学习。学毕，

韭邀游上海师付二人特来厂你技术指导。

十二月二十五日，我厂印花一次试1：成功投产，作为印花工人向毛主席生}J的献礼。敝

因当时印花前处理设备暂为敞乏，皂洗歹l；cf用长车来特代水洗，其印花滚筒的雕刻请市棉纺

织印染厂协作解决，因而生产开开仃仃。

七六年三月，我厂首次生产印花绒j'zi-二万米，并予出口。这一产品是香港客商订货，特

作睡衣之用。
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